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陳濟民陳濟民陳濟民陳濟民牧師牧師牧師牧師    

前任台灣中華福音神學院院長 

 

 

第一次聴到王永信牧師的名字，是在神學生的時代。那時，王牧師已在美國留學生

中間工作，而筆者則是在費城的西敏神學院讀書。有一次，王牧師聴到趙天恩弟兄 (我們

那時都還未按牧) 分享中國神學研究院的異象，不但支持，更介紹了當時在芝哥三一神學

院的馬鴻昌夫婦給我們，我們的異象團隊也就由四人增加為五人。在那時候，王牧師的支

持非常難得，因為有些人聴見我們的異象後都是相常客氣而婉轉地澆冷水。(這也難怪，

我們那時除了一般惾勁外，什麼都沒有。) 但壬牧師卻不一樣。 

 

不久，中國神學研究在神的恩典下成立了董事會。那是在費城。董事會主席是當時

海外基督使團(即中國內地會)美國的總幹事葛偉駿牧師，而副主席就是王永信牧師。筆書

若是沒有記錯的話，他也是董事會中唯一的華人成員。王牧師的參與是認真的。一九七 0

年中華福音神學院在台北正式招生開課，全時間的老師除了戴紹曾牧師外, 就是趙天恩和

筆者兩人。我們會去，是王牧師極力說服葛牧師，在董事會通過促成的。本來，中神的委

身成員們是想等到研究所學業完成後才開始工作。而王牧師之所以會促成這事，明顯不是

為著他個人的利益，而是想到華人教會的需要和合一的重要。 

 

一九七 0年代，世界華福在成立，王牧師是總幹事。筆者記得我們中神的同工們在

旁看到華福的成立，都非常高興，因為華人教會向來受自己的文化影響，合作非常困難。

也許是筆者個人的偏見，在華福諸多有意義的事工中，相當難得的是研究部門的成立。從

某個角度看，這原不是華福應做的事; 但我們卻因此而知道海外華人教會在二十世紀中葉

的情況。我們再次看到王牧師的眼光、胸襟和膽識。 
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一九八 0年代初，王牧師還是世界華福的總幹事。福樂神學院與中國神學研究院合

作，開設華人宣教系，筆者由中神借調負責這事工，也因而有機會比較更近距離地與王牧

師接觸。那時，羅曼華姐妹已在福樂宣教學院修讀愽士學位，王牧師接受她的建議，與宣

教學院達成恊議，為華人教會訓練一些宣教的人材。在這恊議下，宣教學院提供獎學金，

華福在亞洲各地區的分部推薦學生。這一來，華人宣教系也就增加了一些學生，而華人教

會也多了一些人材。 

 

進入二十一世紀，王牧師住在美國加州硲谷一帶，筆者退休後在大洛杉磯地區，兩

地在地理上有一段距離，但偶而還是會接到王牧師的電話，要我參與一些事工。有一次，

中國教會中有人推動加爾文宗信念而造成一些內部的矛盾，因此另有些人請王牧師幫助解

決。王牧師也就在二 00八年邀了一些北美神學院的人開會討論，再由他連絡世界各地華

人教會的領袖們，共同發表了一份共識，希望可以減少紛爭。筆者覺得自己受過正統的加

爾文宗神學訓練，也曾在不同地區推動過神學教育，對這事多少要盡一份心力，所以就接

受王牧師的邀請參與會議。這一次，他在電話中像以往一樣，先告訢我: 你的學生惠文就

在我旁邊。在機票、住宿和接待方面，也是由大使命中心負責。但讓筆者印象最深的、是

王牧師自己為著這次的會議買了好幾本不同派別的書看，在會場中也認真地聆聽不同的說

法。當然，他在會議中非常投入，會問問題，但他完全沒有掌控結果的意圖或表現，會議

後發表的「救恩要點」真的是神引領下所產生一份共識。這一次，筆者親自看到王牧師確

實是一個有天國眼光和胸懷的人。 
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